

GAIC news - n°14

Edito

C'est incontestable. L'usage des visio-conférences permet de maintenir un minimum de vie sociale. A certains égards, il est même un facilitateur et un multiplicateur pour les échanges, dans la mesure où il évite des déplacements et se joue des distances.

Au GAIC, nous avons ainsi pu réunir à deux reprises les responsables des GAIC locaux avec les membres du Bureau, alors même que le week-end prévu pour mieux faire connaissance avait dû être annulé à deux reprises. Nous avons aussi tenu une réunion informelle avec les membres du Conseil d'administration à propos du projet de loi « confortant les principes républicains » ; ce fut un moment d'échanges en confiance sur un sujet particulièrement clivant (voir plus loin le focus que lui consacre cette 14ème GAICNews). Et, last but not least, Zoom nous a permis de réunir l'Assemblée générale de l'association (avec, en préliminaire, celle de l'an dernier qui avait dû être annulée), tandis que la France vit sous le régime du couvre-feu.

Ce lundi 8 mars, nous avons d'abord eu la joie d'entendre la voix et les propos chaleureux de Mustapha Cherif (cofondateur du GAIC avec notre regretté Père Michel Lelong), qui s'est adressé à nous de son bureau d'Alger. Nous avons ensuite jeté les fondements d'un véritable renouvellement du Conseil d'administration. En deux ans, huit membres s'étant retirés, huit nouveaux conseillers sont venus les remplacer.

Quant aux objectifs poursuivis par l'association, sans être totalement nouveaux, ils orientent résolument vers l'avenir. Le thème expérimenté pour les SERIC 2020, « écologie et solidarité », a en effet ouvert la voie à de nouveaux partenariats et les projets dans ces domaines répondent à des aspirations désormais perçues comme prioritaires tant par les chrétiens que par les musulmans.

Les jeunes, enfin, ne sont plus pour nous de simples sujets de préoccupations. Ils sont devenus des partenaires qui vont s'unir en vue d'atteindre un objectif commun : former un groupe de participants à la Rencontre internationale d'amitié islamo-chrétienne organisée en juillet prochain par la Communauté de Taizé. Nesrine, Gustave et Thibault nous ont confirmé que, avec des amis, ils se préparaient à cette Rencontre, quelle que

soit la manière dont elle se déroulera : en présentiel ou en visio-conférences. Avec eux, nous parions pour l'Espérance, la Santé et la Vie !

Haydar Demiryurek et Hélène Millet, *co-présidents du GAIC*

Les chrétiens sont entrés dans le temps pascal après la célébration de Pâques, le 4 avril. Les musulmans vont commencer le ramadan mardi 13 avril. A tous, nous souhaitons de vivre ces périodes dans le recueillement et le partage fraternel.

La vie de l'association

- **25 décembre** – sur RadioMaghreb2, interview des deux coprésidents et message de Noël
- **27 décembre** – sur France2, au cours de l'émission sur le monothéisme, de 8h45 à 9h15, projection du reportage réalisé à Sainte-Marie des Batignolles le 3 octobre, avec Haydar Demiryurek et Antoine Guggenheim
- **25 janvier** – Prise de contact en visio-conférence avec l'Association Vivre ensemble à Cannes en vue d'une participation à leur 10ème anniversaire
- **8 février** – Réunion en visio-conférence du Conseil d'Administration
- **23 février** – Réunion en visio-conférence pour les membres du Bureau et les responsables des GAIC locaux
- **25 février** – Visite de Ramzi Ait Djaoud, trésorier du GAIC, et de deux autres membres du Bureau au Secours Islamique France, à Massy
- **8 mars** – Assemblées Générales de l'association pour 2019 et 2020, en visio-conférence

Agenda

- **17 mai : Réunion** du Conseil d'Administration
- **29 mai** – Marche vers Chartres, à l'initiative de l'Atelier « Itinéraires spirituels »
- **5 juin** – Réunion bilan des SERIC 2020
- **14-18 juillet** – Participation à la Rencontre internationale d'amitié islamo-chrétienne organisé par la Communauté de Taizé, en présentiel ou en visio-conférence

Focus sur ... le GAIC 67 de Strasbourg

À Strasbourg, les premières rencontres d'amitié islamo-chrétienne ont vu le

jour au début des années 2000. Très vite, le groupe a pris le nom de GAIC-67 et s'est structuré en association en 2005. Il compte une vingtaine de membres qui se rencontrent tous les mois. La plupart d'entre eux sont là depuis l'origine du groupe : le rajeunissement et le manque de renouvellement des membres demeure une de nos préoccupations. La plupart des membres chrétiens sont catholiques, avec la présence de l'un ou l'autre protestant. Du côté musulman, toutes les origines et sensibilités sont représentées.

De nombreux groupes interreligieux en Alsace

Le GAIC de Strasbourg est l'un des 40 groupes interreligieux d'Alsace, dont 15 sont situés dans l'agglomération de Strasbourg. Un groupe interreligieux existe dans de nombreux quartiers et communes de la périphérie. La plupart d'entre eux rassemblent plusieurs traditions religieuses. La Ville de Strasbourg édite chaque année un calendrier interreligieux réalisé par huit traditions religieuses. Des « Assises interreligieuses » ont lieu régulièrement pour toute l'Alsace, à l'initiative du Conseil régional. Un « Rendez-vous avec les religions » est organisé une journée par an à Strasbourg. Le GAIC participe à toutes ces manifestations.

L'organisation des SERIC

Les membres du GAIC se rencontrent une fois par mois (même si aucune réunion en présentiel n'a pu avoir lieu depuis un an) et concentrent leur activité essentiellement sur l'organisation des SERIC. Les thèmes retenus ainsi que l'actualité donnent bien souvent lieu à des échanges passionnés entre les membres du groupe.

Dans les années 2010, celles-ci ont connu un dynamisme qui a un peu faibli depuis. Pas moins d'une douzaine de rencontres étaient alors organisées dans les quartiers autour du même thème, des réunions souvent portées par les associations interreligieuses présentes dans ces lieux. Des événements ont été proposés à toute la ville pour l'ouverture ou la clôture de la SERIC, notamment des concerts d'un soir, des forums d'une journée, ou des visites de lieux de culte.

Un événement : la pièce de théâtre « François et le Sultan »

En 2009, une pièce de théâtre, jouée par une vingtaine d'acteurs amateurs chrétiens et musulmans, « François et le Sultan », réunissaient plusieurs centaines de personnes dans une salle de spectacle, avant d'être jouée dans d'autres villes d'Alsace. L'expérience théâtrale a été renouvelée en 2011, avec « Noël au balcon, Ramadan au tison », une pièce pleine d'humour sur la cohabitation entre familles de tradition chrétienne et musulmane dans un même immeuble. Quelques extraits significatifs de la pièce « François et le Sultan » ont été redonnés en 2019, à l'occasion du 800e anniversaire de cette rencontre.



La suite à lire sur notre site ...

Pour réfléchir

Nous vous proposons aujourd'hui deux sujets de réflexion :

- *Un retour sur le voyage du Pape François en Irak par le prisme du dialogue inter-religieux*
- *Des éléments autour du projet de loi confortant les principes de la République*

Voyage du pape François en Irak : 5-8 mars 2021 Le contexte interreligieux

Sur le blog du GAIC, des articles de journalistes nous ont fait suivre le voyage que le pape François a effectué en Irak début mars. Comme l'a fait remarquer Andrea Tornielli dans Vatican news, ce voyage n'est pas exceptionnel en ce sens qu'il s'inscrit dans une trajectoire. François s'est adressé à trois reprises à des assemblées comportant des musulmans : à des chiites en Azerbaïdjan en 2016, à des sunnites en Egypte en 2017 et à Ur, le pays d'Abraham, à une assemblée multireligieuse comportant une majorité de musulmans ainsi que des chrétiens, des sabéens-mandéens et des zoroastriens, le 6 mars 2021. Mais jamais les visites et les paroles du pape n'ont été observées, écoutées et retransmises par la presse avec autant d'attention qu'au cours de cette visite en Irak.

Dans les pages qui suivent, vous trouverez de larges extraits des discours qui ne furent pas adressés en premier lieu aux chrétiens d'Irak ainsi que des passages de l'entretien accordé aux journalistes dans l'avion du retour. La visite que François a rendu à l'ayatollah Al-Sistani avait un caractère privé. Elle n'est connue que par ce que le pape en a dit dans cet entretien. Enfin,

nous pourrons reprendre à notre compte la Prière des enfants d'Abraham récitée à Ur.

La suite à lire sur notre site

Sur le projet de loi confortant le respect des principes de la République

Tout le monde en parle ou s'en inquiète. Alors que le discours prononcé aux Mureaux par le Président de la République avait plutôt rassuré, l'assassinat de Samuel Paty a considérablement alourdi le climat dans lequel s'est achevée la rédaction de ce projet de loi, actuellement encore en cours d'examen par le Sénat. D'abord annoncée comme une loi « contre le séparatisme » - sans qu'une définition claire de ce mot soit proposée -, elle a finalement reçu un intitulé qui se veut positif et non pas défensif : « conforter les principes républicains ».

Il n'est pas dans la vocation du GAIC d'afficher une position face à cette loi. Mais il serait insensé de n'y pas prêter attention puisqu'elle nous concerne au plus haut chef, de façon individuelle, en tant que fidèle d'une religion, et collective, en tant qu'association. La pluralité des opinions qui se sont exprimées à travers les publications de tribunes dans la presse écrite ou les débats retransmis par des moyens audiovisuels d'information témoigne de la complexité du sujet, des réactions passionnées qu'il suscite et de l'ampleur des changements que ses dispositions impliquent dans de nombreux secteurs de la vie en société.

Cet article entend donc surtout apporter de l'information, et cela sur plusieurs points :

- Le contenu du projet de loi et les modalités de son élaboration
- Le contexte historique institutionnel : le régime actuel de « séparation » avec l'exception du régime d'Alsace-Moselle
- Les questionnements par rapport au projet et les positions officielles de nos diverses instances religieuses
- L'effervescence générée parmi les musulmans par le projet de loi et l'élaboration d'une charte, avec un rappel des efforts d'institutionnalisation des relations entre l'Etat et les musulmans depuis 1979.

La suite à lire sur notre site

#TémoinDeFraternité

**Face aux divisions,
témoignons de la fraternité en actes !**

**Je signe l'appel du GAIC
(Groupe d'Amitié Islamo-Chrétienne)**

<https://change.org/TémoinDeFraternité>



Spiritualité

Seigneur !

Je t'implore par chaque Nom que tu as

- choisi pour te faire désigner,
- révélé dans ta sainte écriture,
- enseigné à l'une de tes créatures,
- réservé, à titre exclusif, pour le savoir insaisissable près de toi,

Je t'implore de faire du Noble Coran

- le printemps de mon cœur,
- la lumière de mon for intérieur,
- l'antidote à ma souffrance,
- et le remède contre l'arrogance.

Douāa par Mohamed El-bechir



Groupe d'Amitié Islamo-Chrétienne

104, rue de Vaugirard

75006 Paris

Tél : 06 83 86 18 22

Courriel : contact@gaic-seric.info

Site Internet : <http://www.gaic-seric.info/>

Semaines de Rencontres Islamo-Chrétienne :
seric@gaic-seric.info



[Se désinscrire](#)



© 2021 GAIC